INSTITUTO DE CIENCIA POLÍTICA

DOCENCIA

El Instituto imparte un programa de posgrado que otorga el grado de Magíster en Ciencia Política (equivalente al Master of Arts), con menciones en Teoría Política y Gobierno Nacional. A la fecha el programa cuenta con dos promociones egresadas, una tercera finalizando y un cuarta iniciándose. El proceso de postulación fue abierto en el mes de marzo, con el objeto de hacer la selección a comienzos de año, para así dar inicio a las actividades docentes correspondientes al período 85-86, conforme a la variación del programa de estudios, en lo referente a la incorporación de un trimestre nivelatorio común.

El detalle por promoción es el siguiente:

Promoción 1982-1983

Postulantes	100
Seleccionados	45
Egresados	28
Graduados (a la fecha)	4

Promoción 1983-1984

Postulantes	75
Seleccionados	35
Egresados	27

Los egresados de ambas promociones se encuentran en el proceso de elaboración de sus respectivas tesis, las que posteriormente deberán defender en un examen de grado en una sesión especial y pública, ante una comisión presidida por el Director del Instituto.

Promoción 1984-1985

Postulantes	72
Seleccionados	33
Por egresar*	23

Promoción 1985-1986

En el mes de abril se inició el proceso de selección para la cuarta promoción. Este proceso comprendió: la aplicación de un cuestionario orientado a determinar el nivel de conocimientos previos, el análisis de antecedentes curriculares y —una entrevista personal ante una comisión especialmente designada. Cada etapa contempla una ponderación específica, la que determina un puntaje para cada postulante. El proceso de selección ha ido sufriendo modificaciones hasta llegar en la actualidad a contar con un procedimiento regular que permite contar con los criterios adecuados para incorporar a cada promoción los mejores postulantes.

Postulantes	65
Seleccionados	30
Permanecen*	. 24

REFORMAS AL PROGRAMA DE ESTUDIO

Desde los inicios de las actividades docentes del Instituto, se ha establecido un permanente proceso de evaluación de dichas actividades a través de sus órganos colegiados, en especial el Consejo de Docencia, junto a la Dirección.

Dicho Consejo, recogiendo las proposiciones del Cuerpo Académico, originadas en las reuniones evaluativas, por áreas y asignaturas, ha propuesto a la Dirección, modificaciones al Plan de Estudios que han significado la eliminación de algunas asignaturas y la incorporación de otras. Todo, en el continuo afán de mejorar no sólo la excelencia de dicho Plan de Estudios, sino también, de lograr una idónea y adecuada excelencia en la Docencia en general. Atendiendo a estos fines, estas modificaciones se han puesto ya en práctica con las Promociones 84-85 y 85-86 y han sido incorporadas al Reglamento del Instituto.

MODIFICACIONES

1. Se ha incorporado al Plan de Estudios un Trimestre Nivelatorio de carácter común que contempla las asignaturas:

^{*}Cursan su último semestre correspondiente a la especialidad de mención escogida.

^{*}Ha habido retiros y suspensiones de estudios.

- 1.1. Introducción a la Ciencia Política
- 1.2. Evolución del Pensamiento Político
- 1.3. Historia Política Contemporánea

Dada la multidisciplinariedad en la formación de los postulantes, se ha estimado necesario, el introducirlos en aquellas áreas importantes del saber político, a objeto de que reciban las nociones teóricas preliminares, necesarias para un mejor entendimiento del lenguaje, la teoría y la metodología afín, que deberán utilizar en los estudios regulares de los semestres básicos comunes.

- 2. Se ha incorporado al Segundo Semestre del Plan Básico, la asignatura de "Geopolítica: espacio y poder", en el entendimiento de que es necesaria la comprensión de esta disciplina en el proceso de formación general, y no sólo propia para aquellos que escogían la Mención Gobierno, mención que contemplaba esta asignatura como parte de la especialidad.
- 3. Se ha eliminado la asignatura "Teorías sobre el desarrollo y la participación política" (asignatura correspondiente a la Mención Teoría Política, del Plan diferenciado), y se ha duplicado la carga académica de la asignatura; "Seminario de Tesis".
- 4. Se ha suprimido la asignatura Participación y Representación en la Nueva Institucionalidad (asignatura correspondiente a la Mención Gobierno) y en su reemplazo se ha incorporado la asignatura Teoría de la Organización: de la rutina a la innovación. También en esta Mención Gobierno se ha duplicado la carga académica de la asignatura: Seminario de Tesis.
- 5. Se ha modificado el proceso de elaboración de tesis. Teniendo presente las continuas dificultades que afrontan los egresados para la concreción de su tesis y posterior graduación, se ha considerado el que los alumnos comiencen a elaborar su proyecto de tesis y borrador de la misma, a partir del tercer semestre en la asignatura: "Seminario de Tesis", que ha duplicado su carga académica. Todo con el objeto de que los alumnos, en un plazo prudente, puedan desarrollar una tesis de Magister con las cualidades y características propias de un trabajo de este tipo.

Todas estas modificaciones al Plan de Estudios han sido ya incorporadas, afectando a las promociones 1984-1985 y 1985-1986.

GRADUACIONES

En el transcurso del presente año se han concretado cuatro defensas de tesis, que han contado con la aprobación respectiva en los exámenes de grado pertinentes. Ellas son:

- Sr. Fernando Le Dantec Gallardo. El Estado y los Intereses Marítimos. El Caso Chileno.
- Sr. Víctor Hugo Riedemann Estefó. El Contexto de lo Político y el Sistema de Partidos. El Caso Chileno.

Sr. José Orellana Vásquez. Las Fuerzas Armadas en la Historia Constitucional de Chile: Década del '70.

Sr. Edgardo Villalobos Chaparro. El Estado de Chile y los Intereses Aéreos.

Se espera finalizar el año con cinco defensas de tesis, además de las ya concretadas. Esto sin contar con la tesis que estén preparadas, dada esta modificación en el proceso de elaboración, a fines de enero de 1986.

CENTRAL DE APUNTES DE CLASE

Este año ha comenzado a funcionar una central de apuntes organizada por los alumnos de la Promoción 1985-1986 con la asesoría y coordinación de la Secreta-ría-Académica. Estos apuntes son revisados, corregidos, reproducidos y puestos a disposición de los alumnos en la Coordinación Académica. Esta tarea ha ido en ayuda de las labores de investigación propias de los alumnos.

INVESTIGACIÓN

Una de las preocupaciones constantes, propia del desarrollo del Instituto, es el campo de la Investigación. En este sentido se ha conformado un área de Investigaciones coordinada por el profesor señor Augusto Merino Medina.

A partir de un proceso de evaluación, en torno a esta área, y, tras diversas reuniones del Comité de Investigaciones, se ha diseñado una política de Investigación, que ha implicado la definición de áreas de interés de Investigación, como así también, la concreción de una metodología de trabajo en base a Talleres de Investigación. Dichos Talleres han tenido una amplia participación por parte del cuerpo docente en general y darán objeto a diversas publicaciones.

Durante este año se han desarrollado los siguientes Talleres de Investigación:

El proceso político sandinista y su repercusión en la izquierda chilena. Expositor: profesor Andrés Benavente Urbina.

Análisis del movimiento estudiantil de mayo de 1968 en Francia. Expositor: profesor Patricio Gajardo Lagomarsino.

Las fronteras antárticas. Expositor: profesor Hernán Santis Arenas.

Fuerzas Armadas-Sociedad. Expositor: profesor Milan Marinovic Pino.

La Ciencia Política, una ciencia moral. Expositor: profesor Carlos Urrejola Silva.

Estos talleres tienen como finalidad la discusión multidisciplinaria, desde una perspectiva metodológica y analítica, de diversos temas propios de interés de la politología. Esta forma de trabajo contribuye al enriquecimiento tanto del Investigador-Expositor, como de todo el cuerpo docente que participa.

Además, se ha inaugurado una nueva línea de publicaciones del Instituto,

dependiente del Comité de Investigaciones, instituida por Cuadernos de Trabajo, de los cuales están en prensa los siguientes:

Teoría Geopolítica reciente: una revisión 1950-1984, del Profesor Emilio Meneses Ciuffardi.

Apuntes sobre la concepción marxista de la política, del Profesor Fernando Moreno Valencia.

LÍNEAS DE INVESTIGACIÓN

El Comité de Investigaciones ha definido para el presente año como prioritarias las siguientes líneas de investigación:

- 1. Estudios de los sistemas electorales.
- 2. Estudio sobre la estabilidad política en Hispanoamérica, período 1930-1980.
- 3. Estudio de los partidos políticos chilenos.
- 4. Estudio sobre los fundamentos institucionales del Estado Moderno.
- 5. Biografías de políticos chilenos importantes.

De acuerdo a la definición de estas líneas de investigación se ha coordinado el trabajo de Seminario de Tesis, con el interés individual de los alumnos, a objeto que ellos, para la elaboración de su tesis, se incorporen en alguna línea de las propuestas por el Instituto.

En el presente año, además, se ha creado el área de investigación: Fuerzas Armadas y Sociedad. Esta área tiene como fundamental preocupación, el estudio y análisis de las interrelaciones entre el componente social, Fuerzas Armadas y la Sociedad en general. Todo ello desde la perspectiva de la Sociología Política.

Esta nueva área da inicio a sus actividades el 12 de septiembre, ocasión en que el Coordinador del Área, Profesor Milan Marinovic, expone ante el Cuerpo Docente la situación internacional del desarrollo del área Fuerzas Armadas y Sociedad.

En la semana del 16 al 21 de septiembre el Instituto de Ciencia Política, con el patrocinio del Ministerio de Defensa Nacional, participó en el 1 Congreso Iberoamericano de Sociología Militar en el que se analizó: Fuerzas Armadas y los procesos de Transición a la Democracia. Presentaron ponencias en dicho Congreso los profesores investigadores: Señores Gustavo Cuevas Farren (Director del Instituto) y Milan Marinovic Pino (Coordinador del Área); sus respectivas ponencias fueron:

"La Fuerzas Armadas y el desarrollo institucional en Chile: Un enfoque desde la Ciencia Política" y "Fenomenología de la tensión social y sus consideraciones para una política de desarrollo social: Un estudio exploratorio desde la perspectiva de la Sociología Militar".

Cabe destacar que en dicho evento internacional se comunicó oficialmente la existencia del área de estudios recientemente creada en el Instituto de Ciencia Política de la Universidad de Chile y se solicitó su incorporación al sistema iberoamericano.

Se debe agregar que aparte del Comité de Investigación Fuerzas Armadas y

Sociedad (CIFAS) de España, se tomó contacto con el Centro Superior de Estudios de la Defensa Nacional CESEDEN y se oficializó un intercambio con el Director del Instituto Español de Estudios Estratégicos de dicho Centro, Institución que en su orgánica cuenta con una línea de investigación en el tema afín.

NUEVO CENTRO DE DOCUMENTACIÓN

Durante el presente año dio inicio a sus actividades el Centro de Documentación Fuerzas Armadas y Sociedad, coordinado por el Profesor Milan Marinovic P. Centro que tendrá como principal tarea, apoyar la línea de investigación Fuerzas Armadas y Sociedad, también de reciente creación.

Dicho Centro ha realizado las siguientes actividades:

- 1. Se dio inicio a la guía de recopilación de ponencias y trabajos de investigación presentados en Congresos Internacionales en relación al tema: Fuerzas Armadas y Sociedad, habiéndose procesado a la fecha 46 trabajos, los cuales se encuentran fotocopiados y catalogados según ficha formato del Instituto.
- 2. Se obtuvo para catalogamiento todo el material de ponencias en relación al tema Fuerzas Armadas y los procesos de transición a la Democracia, presentados en el 1 Congreso Iberoamericano de Sociología Militar, realizado en septiembre último en Madrid, España.
- 3. Se abrió archivo de prensa con los temas económicos, sociales y políticos que dicen relación con las Fuerzas Armadas, existiendo un archivo para proceso de toda la información de diarios nacionales a partir del presente año.

ACTIVIDADES POR REALIZAR

En el término de año académico se finalizará el fichaje y fotocopia de todo el material de ponencias actualmente en proceso y que totalizan más de doscientos trabajos escritos.

Se incorporará en el Centro de Documentación el material de investigación realizado por otros centros de investigación académica. Al 10 de diciembre se publicará un boletín informativo del material procesado y disponible en el Centro de Documentación.

ACTIVIDADES DE EXTENSIÓN

VISITA DE PERSONALIDADES Y ACADÉMICOS EXTRANJEROS

Enero: Sr. William Thayer Arteaga, profesor y Consejero de Estado.

Actividad: Presentación de su libro La apertura política. Esta obra fue comentada por los profesores Alejandro Silva Bascuñán y Federico Willoughby McDonald.

Srta. Mercedes Ezquerra Brizuela, Consejera de Estado.

Actividad: Realizó un análisis de lo tratado en la reunión regional de América Latina y el Caribe preparatoria para el examen y la evaluación de los logros del decenio de las Naciones Unidas para la mujer.

Marzo: Delegación de académicos de la República Popular de China, integrada por el profesor Xu Schiehang, Subdirector de la Academia de Ciencias Sociales de Pekín, el profesor Zhou Junnang, Subredactor de la Revista sobre América Latina y Zhiu Ziquin, profesor de la Academia referida.

Actividad: Realizaron entrevistas con autoridades y profesores de la Academia Diplomática Andrés Bello, la Academia Nacional de Estudios Políticos y Estratégicos, la CEPAL y FLACSO. Dictaron conferencias sobre el tema Panorama de las modernizaciones en la República Popular China.

Abril: asesoras del Congreso Norteamericano: Denise Greenlaw, Jackie Clegg, Patricia Lynch, y Sam Ballenger, asesor del Comité Judicial y adjudicaciones presupuestarias del Congreso de Estados Unidos de América.

Actividad: tuvieron entrevistas con autoridades y académicos y realizaron conferencias sobre el tema El sistema político norteamericano.

Junio: Sr. Hernán Santis Arenas, Doctor en Geografía.

Actividad: con la participación de los académicos del Instituto se realizó un taller sobre el tema Perspectivas Geopolíticas y Geoestratégicas del proyecto de la Isla de Pascua.

Julio: Sr. Roger Fontaine, académico norteamericano.

Actividad: se realizó una mesa redonda en la cual se analizó El proceso institucional chileno.

Visita del Reverendo George Cottier O.P., Filósofo y Teólogo suizo, director de la revista Nova et Vetera (Ginebra).

Actividad: conferencia en esta unidad académica sobre el tema Libertad y compromiso en la sociedad de la indiferencia.

Agosto: delegación de parlamentarios panameños, integrada por la periodista Mayin Correa, el industrial Florencio Asprilla Chávez, el doctor en ciencias jurídicas Arturo Vallarino Bartuano y el bachiller en comercio Jorge Simons Saldaña.

Actividad: Reunión con académicos del Instituto para analizar El desarrollo institucional y político de Chile.

Srta. Dorothy Riding, Presidenta de la Liga de Mujeres votantes de los Estados Unidos.

Actividad: dictó una conferencia sobre el tema Las mujeres y la política.

Sr. Enrique Gómez Hurtado, Profesor del Instituto de Estudios Políticos de la Universidad Javeriana, Bogotá, Colombia.

Actividad: reunión con académicos del Instituto.

Septiembre: visita del académico y político español, don Gonzalo Fernández de la Mora.

Actividad: Realizó una serie de conferencias y entrevistas sobre los temas Partidos Políticos, Ideologías, condiciones para la estabilidad democrática y La representación orgánica. Esta última realizada en la sala Domeyko de la casa central de la Universidad de Chile.

Octubre: Sr. Louis W. Goodman, oficial asociado de programación Wilson-Center, Smithsonian Institution.

Actividad: Conferencia con académicos del Instituto y alumnos del programa de magíster sobre el tema Participación política y democracia.

Sr. Fernando Ospina Hernández, empresario y columnista, y la señora Olga Duque de Ospina, académica y política colombiana.

Actividad: mesa redonda con académicos del Instituto y alumnos del programa de Magíster sobre el tema El sistema democrático en Colombia.

SEMINARIOS REALIZADOS DURANTE 1985

Tema: Polémica en torno a la situación de la democracia en Chile hacia septiembre de 1973.

Participantes: Gonzalo Rojas Sánchez, Bernardino Bravo Lira y Manuel Antonio Garretón Merino.

Duración: 8 de mayo al 6 de junio.

Tema: Principios generales del desarrollo y la participación política en Chile.

Participantes: Gustavo Cuevas Farren, Marisol Peña Torres, Fernando Moreno-Valencia, Andrés Benavente Urbina, Bernardino Bravo Lira.

Duración: 19, 20 y 21 de junio.

Tema: La mediación sobre el diferendo austral y las fronteras de Chile. Participantes: Santiago Benadava Cattan y Hernán Santis Arenas.

Duración: 24 de junio al 24 de julio.

Tema: Los Modelos de Transición Política.

Participantes: Andrés Benavente Urbina, Gustavo Cuevas Farren, Patricio Gajardo Lagomarsino. Además se contó con la presencia de los Excelentísimos señores Embajadores de la República Argentina, don José María Alvarez de Toledo, de la República Federativa del Brasil, don Jorge Carlos Ribeiro, de

España, don Miguel Solano, y de la República Oriental del Uruguay, don Julio César Lupinacci.

Duración: 31 de julio al 9 de septiembre.

Tema: Los Partidos Políticos y la Constitución. Chile 1833-1973.

Participante: Bernardino Bravo Lira. Se efectuó, además, una mesa redonda final en la que intervinieron el profesor Bravo y los profesores Francisco Cumplido, Pablo Rodríguez y Germán Urzúa, la que fue moderada por el Director del Instituto.

Duración: 1º al 22 de octubre.

Tema: Constantes de la Política Latinoamericana.

Participante: Ricardo Israel Zipper.

Duración: 13 de noviembre al 18 de diciembre.

PUBLICACIONES

Durante el presente año se han realizado las siguientes publicaciones:

REVISTA DEL INSTITUTO DE CIENCIA POLÍTICA

1. Revista Política Nº 7, julio de 1985.

Temas de Estudio: Orígenes, apogeo y ocaso de los partidos políticos en Chile (1857-1973). Autor: Bernardino Bravo Lira.

La transición política: aproximaciones a una clasificación teórica a partir del estudio de casos. Autor: Andrés Benavente Urbina.

El impacto socioeconómico de la labor de la mujer. Autor: Lucía Pardo Vásquez.

El naranjazo y sus repercusiones en la elección presidencial de 1964. Autor: Jaime Etchepare Jensen y Mario Valdés Urrutia.

2. Revista Política Nº 8, diciembre 1985 (Por publicar).

CUADERNOS DE CIENCIA POLÍTICA:

Cuaderno N^o 9, marzo de 1985. Antecedentes históricos y estructura de la teología de la liberación. Autor: Fernando Moreno Valencia.

Cuaderno Nº 10, septiembre de 1985. Historia y organización del Departamento de Estado de los Estados Unidos. Autor: James D. Theberge.

Cuaderno Nº 11, noviembre de 1985 (Por publicar). Democracia militante y combativa en Alemania, un análisis histórico-jurídico. Autor: Teodoro Ribera Neuman.

Cuaderno Nº 12, diciembre de 1985 (Por publicar). Política Exterior Soviética. Autor: Juraj Domic Kuscevic.

Además se han publicado los números 3 y 4 de la Revista del Centro de Estudios Norteamericanos, correspondiente a los meses de marzo y julio de 1985.

INFORMACIONES GENERALES

1. DISTINCIONES:

El profesor de la cátedra Historia de las Instituciones Políticas de Chile e Hispanoamérica, Señor Bernardino Bravo Lira, fue incorporado como miembro de número en la Academia Chilena de Historia del Instituto de Chile.

El profesor de la cátedra Filosofía Política y Doctrinas Políticas Contemporáneas, señor Fernando Moreno Valencia, fue incorporado como miembro de número de la Academia Chilena de Ciencias Sociales del Instituto de Chile.

El profesor del Instituto señor Ricardo Israel Zipper ha recibido la distinción del Institute for Scientific Information por publicaciones en el campo del Impacto Político y Social de la Ciencia y la Tecnología.

El profesor Ricardo Israel Zipper ha sido distinguido internacionalmente con el premio "Arizona State University Centennial Award" por el libro *Chile 1970-1973: Allende and the Popular Unity*, convocado por esa Universidad estadounidense para celebrar su centenario.

2. PARTICIPACIÓN EN CONGRESOS Y EVENTOS INTERNACIONALES

El Director del Instituto, profesor Gustavo Cuevas Farren, junto al profesor investigador señor Milan Marinovic Pino participaron en el Congreso Iberoamericano de Sociología Militar, desarrollado en Madrid, España, desde el 16 al 19 de septiembre del presente año.

El Director del Instituto, profesor Gustavo Cuevas Farren, participó en el Congreso Mundial de Ciencia Política desarrollado en París, Francia, desde el 14

al 21 de julio del presente año.

La profesora señorita Marisol Peña Torres participó en el Congreso Mundial de Mujeres Profesionales y de Negocios, realizado en Auckland, Nueva Zelandia, durante los días 14 al 19 de octubre del presente año.

Gustavo Cuevas Farren Director